

SABADO 28 DE AGOSTO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 27. Se concedió licencia para pasar á su país al Sr. diputado Guereña.—Se leyó una excelente exposicion de la universidad de Valladolid en que analizando las benéficas disposiciones tomadas por el Congreso, se felicita á este por la sancion de la Constitucion, libertad de imprenta, abolicion del feudalismo y de los Señoríos, del voto de Santiago, de la inquisicion y de las rentas provinciales. &c. &c. Se mandó insertar en el Diario de Cortes con expresion del especial agrado con que estas lo han oido.

El colegio militar de Palma en Mallorca da cuenta de haberse verificado en el mes de julio los exámenes de dicho establecimiento y de las mejoras que ha experimentado; remitiendo por medio de su apoderado D. Pedro Vassallo varios exemplares del resultado de estos.—El Congreso los aceptó con agrado. = La Regencia remitió apoyada una representacion de Don Vicente José Vazquez, tesoroero de las fábricas nacionales del tabaco en Sevilla, para que se le releve por ahora de las pruebas acostumbradas por la linea materna, para usar la cruz de la orden de Carlos 3.º.—Se accedió á esta solicitud.—Sr. Larrazabal: que se releve de todas pruebas para usar de la misma cruz á 3 dignos eclesiásticos de Goatemala, los Sres. Barrueta, Molina y Carcamo.—Se admitió á discusion y pasó á la comision de premios.

El secretario del despacho de la Guerra traslada al Congreso un oficio del conde del Abisbal, general en jefe del ejército de reserva de Andalucía en que da gracias al Congreso por la honorífica memoria que este ha hecho de su persona y del ejército de su mando, y manifiesta los

vivos deseos que le asisten y á sus valientes tropas de sacrificarse en defensa de la patria.=Enteradas.

El secretario del despacho de la Guerra, como gefe del estado mayor general, remitió los partes que de orden del Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo, le dirigió el gefe de estado mayor general de campaña D. Luis Wimpfen desde Lesaca el 9 del corriente; en que incluye los partes detallados de los generales conde del Abisbal, Giron, Bàrcena y de los brigadieres Morillo y Longa, que detallan las operaciones de las tropas españolas en las acciones ocurridas del 25 de julio al 2 de agosto.=Las Cortes los oyeron con especial agrado.

Sr. Pórcel: à nombre de la comision extraordinaria de Hacienda leyó la minuta de decreto sobre la contribucion directa, cuyas bases han sido ya aprobadas por el Congreso.=Se acordó que la votacion fuese articulo por articulo y se aprobó hasta el 4.º inclusive.

Critica y..... lo que salga..

En nuestro núm. 25, art. de Paris 21 de julio, que es boletin Corso, se lee: *que el 18 saldria el conde de Narbonne para Praga.* En el art. de Praga 14 de julio se lee: *el conde de Narbonne, ministro de Francia, está tambien aquí.* Etele pues una contradiccion.

En el art. de Paris participa el Corso à su Luisa que el 12 habia llegado à Praga el ministro ruso, Amstetten: y en el art. de Praga se añade *haber llegado allí tambien el ministro prusiano Humboldt;* cuya llegada, siendo cierta, no habria callado el Corso en su boletin, pues S. M. *Seductora* está mas para callar que para esparcir cuanto pueda ser útil à su proyecto de alucinar.

En el art. del Baxo-Rhin 7 de julio (Conciso del 27) se dice haber desembarcado en Helvoetsluys dos ministros *ingleses*, y en Lóndres nada se sabia de esto, ni es de creer que á aquella época hayan ido, maxíme, cuando se sabe que á principios de agosto es cuando en Lóndres se pensaba en semejante mision; y la opinion general estaba por el conde de Aberdeen: por lo que debemos tener es-

ta noticia por un mentiron político-bonapartino, pero pro-³
pagado con ardid é intenciones de emgañar y calmar.

En el art. de Beureuth 15 de julio (Conciso del 25) se dice haber llegado á Praga los plenipotenciarios frances, ruso y prusiano; y aquí se ve otra contradiccion con el boletin del Corso, quien como hemos dicho, no está para callar lo que tanto le interesaba publicar: por eso se vale en este art. de otro *calmante*.

Sabidos en Francia los acontecimientos de la Península convenia mucho á Bonaparte, para calmar los ánimos de sus esclavos y la inquietud que el Lord infundia en su imperio, propagar noticias que diesen esperanzas de una pronta paz; y de aquí viene la política de este monstruo Corso de insertar artículos y mas artículos en los periódicos que propaguen este consuelo.

Se prolonga el armisticio hasta mediados de agosto, y el 7 llegan á Lóndres un oficial frances y otro austriaco (Conciso del 26 pag. 8), con pasaporte para un ministro británico: esta sí que es otra! Si con efecto se hallaba todo tan bien preparado para un Congreso, y se contaba con un plenipotenciario ingles (que no podia llegar á Praga antes de la conclusion del armisticio) ¿para que esta prolongacion hasta dicha época? Por qué no prolongarlo ilimitadamente? Ni bastará decir *que se prolongará*: si contaban con un ministro ingles, si era constantemente que este no podia llegar antes del tiempo prescrito al armisticio prolongado, ¿no es un absurdo limitarlo en estos términos?

Proponemos estas reflexiones; y no por eso dudamos de la prolongacion del armisticio ni del plan de que se piensa en reunir un congreso en Praga: dudamos sí del estado tan adelantado que el Corso quiere persuadir; y repetimos que los asuntos de la Península obligan á Bonaparte á exâgerar las disposiciones que haya para una paz general: los exércitos aliados de la Península no pueden ménos de haber producido inquietud en Francia: á Bonaparte le conviene calmar los ánimos; en el dia no tiene mejor medio que el de presentar á sus esclavos una lisonjera perspectiva de próxima paz; y á esto se redu-

cen sus artículos de los periódicos, pintando ya muy adelantadas estas negociaciones.

Nosotros creemos que Bonaparte pelea ahora con su política: el ardid, las promesas, buenas palabras, y la seducción son sus armas en el día; y sabe manejarlas diestrisimamente; por nuestra parte si le creemos temible con la espada, le creemos serlo mas con la palabra. Rusia y Prusia no serian vencidas con las armas; y casi las consideramos como tales con la seducción de ofertas y planes lisongeros.

Enviará Inglaterra un plenipotenciario al Congreso? Qué resultará?

Es de creer que un plenipotenciario ingles *haga un viage* á Praga. Era ya opinion comun en Lóndres el 7 de agosto que el conde de Aberdeen estaba para ir á Praga. El *Morning-Chronicle* habia ya dicho en 18 de mayo que este conde iria al Congreso de Praga; y ahora cree que va de *embaxador á Austria*, y que puede muy bien luego ir al Congreso. El Austria, que es el dios Mercurio del Corso, puede haber creido en las palabras de este, y pretender que el gabinete de S. James crea en ellas tambien. Los ministros ingleses creerán tambien que nada se pierde por ir á saber lo que se negocia. Lo que es por nosotros, creemos que Bonaparte ha triunfado de las potencias del Norte: solo el haberle dado tiempo y continuar dandóselo para reforzarse, basta ya para obligarlas á entrar en el número de sus esclavas; mas respecto á la Inglaterra opinamos de diver-o modo: creemos incomprendible que Inglaterra y Francia puedan convenirse en un arreglo de paz, mientras Bonaparte sea *Bonaparte*: si se demuestra que este monstruo se ha desprendido del orgullo y ambicion que hasta aquí le devora, entonces puede el mundo esperar una paz, y la Inglaterra hacerla sin comprometer su honor ni sus derechos: mientras los gabinetes de Europa no esten evidentemente convencidos de esta mudanza de principios en Bonaparte, en vano esperan una paz honorifica; y en tratar con él le hacen ya un gran favor: él quiere ganar tiempo; y lo consigue engañando con planes de pacificacion. Inglaterra..... (*Por hoy no podemos mas.*)

Londres 7 de agosto. = Se sabe por conducto, en que se puede tener la mayor confianza, que la Regencia de España y las Córtes estan resueltas á no enviar ningun ministro al Congreso de Praga, baxo los principios, propuestos en el *Monitor* antes de la conclusion del armisticio, de permitir á los *españoles insurgentes* ser representados en aquella asamblea juntamente con el rei José, ni de entrar de ningun modo en tratados con Bonaparte mientras que haya ejército frances en territorio español, mientras Fernando VII sea detenido en su esclavitud y mientras que el rei José tenga usurpado el título de rei de España. Los españoles estan resueltos á no mudar de determinacion sea el que quiera el curso que adopten en el Congreso las potencias. Los auxilios de Inglaterra para la lucha patriótica de los españoles por su independenciam e integridad de la monarquia entran en sus cálculos. Pero aun cuando Inglaterra, contra toda esperanza y apariencia abandonese la España á su suerte, España, por sí sola conservaria no obstante su noble perseverancia en la confianza de reconquistar su territorio y arrojar de él al enemigo, y restablecer, baxo una base sólida y segura, la libertad nacional, por la que está combatiendo sin interrupcion por espacio de 6 años (*The Pilot.*)

Por sugeto que ha llegado de Rusia se sabe que en aquel imperio se hacian extraordinarios esfuerzos para aumentar los ejércitos, y formar uno de Reserva de 20000 hombres.

Extracto de una carta que.... para el pícaro que la crea.

Tolosa 16 de agosto. = Sigue el sitio contra San Sebastian: se han colocado otras dos baterias para abrir brecha en otros tantos puntos: han pasado por aqui 2000 ingleses de los primeros refuerzos. El lord sigue con algo de reuma que no le ha permitido montar á caballo estos dias. Mañana sale Castaños para Bilbao donde le esperan con funciones de toros. El conde del Abisbal pasa á tomar las aguas de Trillo que necesita para su pierna: le ha sucedido Giron en el mando del ejército de reserva de Andalucía. To-

das las voces de ataques en este ejército se han convertido en las de paz, con la probabilidad de ser ciertos los preliminares propuestos por Bonaparte, de los que se dice... »La España y Portugal quedarán en su integridad como antes de la guerra, viniendo Fernando VII y el príncipe regente del Portugal. El Papa con sus estados: disuelta la confederación del Rin y agregada al cuerpo germánico: Sicilia á los ingleses: al rey de Sicilia se le adjudica la Istria, Dalmacia &c.: Malta á su gran Maestre y religión: Trieste al Austria: Memel á los rusos con las islas jónicas: la Prusia como estaba: á Gerónimo Bonaparte la Holanda: y á José algunos estados en Italia. Lo que es cierto en quanto á los preliminares es que se han publicado en toda la Francia por sus papeles, que se le han enviado al lord Wellington, quien ha recibido pliegos de importancia por una embarcación que ha llegado á Pasages, por la qual se sabe que viene un Lord con plenos poderes al Continente. En el campo enemigo se reciben los parlamentarios nuestros con la mayor atención, y los oficiales franceses se explican en términos de no dudarse sobre dichos preliminares.

El mismo lord Wellington se ha explicado al despedirse de Castaños en estos ó iguales términos: parece ser cierto quanto se dice sobre los preliminares de paz: pues por la correspondencia interceptada en Vitoria, consta ya que Bonaparte reprehendió á su hermano José porque no ha sabido grangearse la voluntad y el corazón de los españoles y que de consiguiente miraba como imposible la conquista de la España, y que determinaba retirar sus ejércitos á los Pirineos, quedándose unicamente con la Cataluña por tener muchas plazas y ser como un baluarte avanzado. « Esto decia Bonaparte de oficio en el mes de Diciembre y despues de los sucesos favorables que han ocurrido son evidentes sus apuros, á que se agrega el disgusto general de la Francia. Se sabe que de este ejército han sacado tropas para la Italia, y sabe Bonaparte que Soult ha sido derrotado despues que publicó aquel los preliminares. « (!!!!)

El mariscal Jourdan y Offarril estan presos y tenido es-

7

te ultimo por traidor de resultas de la retirada de Vitoria. Ha pasado por aqui un oficial prusiano con pliegos para el Lord.

Lisboa 16 de agosto. = La perdida de los ingleses y portugueses en el sitio de San Sebastian desde el 7 de julio hasta el 27 asciende á 204 muertos; 774 heridos y 18 extraviados, del modo siguiente: portugueses, muertos 91: heridos 341: extraviados 18: ingleses, muertos 113: heridos 433.

La del ejército aliado segun los partes del Lord, desde el 25 de julio hasta el 2 de agosto asciende á 888 muertos, 5500 heridos y 712 extraviados, del modo siguiente: portugueses, muertos 322: heridos 1817: extraviados 201: ingleses, muertos 540: heridos 3516: extraviados 500: españoles, muertos 26: heridos 167: extraviados 11.

Zaragoza 17 de agosto. = Hoy han entrado aquí 14 franceses pasados de la la guarnicion de Mallen, cuyo fuerte se rendirá pronto á pesar de que su comandante dice: que se tirará por la muralla ó dos pistoletazos (uno bueno basta) antes que rendirse.

Id. 18. Dicese que parte de las tropas de Mina han llegado á Jaca é intimado la rendicion.

Madrid 20 de agosto. = Escriben de la linea del Bidasoa que allí no ocurre novedad: que los españoles guardan la izquierda del Bidasoa, y los franceses la derecha observandose que en estos últimos dias no tienen la mayor tranquilidad; que Soult se halla reuniendo paisanage: que toda la caballeria española que se hallaba en la Rioja se aproximaba á la frontera: que el sitió de Pamplona seguia con lentitud, y con mas viveza el de S. Sebastian.

Algunas cartas de la mala de ayer hablan de paz; otras de guerra y de rompimiento del armisticio muy en breve.

Id. 21. = Escriben de Irun que Soult hacia preparativos para atacar á los aliados; y que por los puntos de Vera y Roncesvalles cargaban muchas fuerzas, por haber recibido algunos refuerzos el enemigo; de modo que esperaban de un dia á otro que volviesen á la carga para libertar á Pamplona y S. Sebastian.

Badajoz 20 de agosto. = Los individuos suplentes de la diputacion provincial (Conciso del 24) que no se han publicado, son: D. Martin Rodriguez, abogado; de la Zarza de Montanchez, partido de Truxillo: D. Deogracias Gomez Bravo, de Cabeza del Buey, del partido de la Serena, y D. Juan Antonio Andres de la Cámara, de Barcarota, partido de Badajoz.

Cadiz 27. = Parece que ayer han llegado dos extraordinarios de Guipuzcoa; y que ambos son relativos à economia bucólica. = La Constitucion de la monarquía española, que tanta sombra hace á cierta clase de españoles, se halla ya traducida en ingles, frances, ruso é italiano; pues en Palermo acaba de publicarse en este ultimo idioma.

Al célebre Mina le han nombrado los zaragozanos regidor de su ayuntamiento. Sabemos su buen celo y gratitud, pero Mina con la espada será mas util à la patria que en una silla de ayuntamiento: será buen regidor *honorario*; ¿pero hai regidores honorarios? La Constitucion no habla una palabra de ellos; y... à esto debemos atenernos.

Al Sr. conde del Abisbal se le envia por el correo de hoy, una licencia muy honorífica para que pase adonde guste á tomar baños para recobrar su salud.

Consejo de Estado. = Hasta el 18 de setiembre se admiten memoriales para la regencia de la audiencia de Galicia, y hasta el 24 para la dignidad de Tesorero de la catedral de Cuba.

Capitania del Puerto. = Dia 27. De las 12 de ayer à las de hoi han entrado: de la Havana b. esp. N. S. de los Angeles con azúcar en 61 dias: de la Guaira otro id. *Perignon* con cacao y añil en 42 dias: conduce baxo *partida de registro al coronel de artilleria D. José Saldero*: de Lepe i faluc id. con juncos.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.